



**VŒUX INSTITUTIONNELS
AGGLOMERATION DU PAYS DE L'OR**

JEUDI 18 JANVIER 2024

18H00

MOTO PARK (SUTTEL)

Monsieur le Sous-Préfet,
Messieurs les Sénateurs, Madame la Sénatrice Honoraire,
Monsieur le Député,
Madame la conseillère régionale,
Madame la Conseillère départementale, Monsieur le Conseiller départemental,
Monsieur le Président de Montpellier Méditerranée Métropole, maire de Montpellier
Messieurs les Présidents d'Agglomération et de Communautés de Communes,
Mesdames, Messieurs les Vice-Présidents d'Agglomération,
Mesdames, Messieurs les conseillers communautaires,
Mesdames, Messieurs les Maires et Adjoints,
Mesdames, Messieurs les conseillers municipaux,
Monsieur le Général, commandant le groupement de la gendarmerie départementale de l'Hérault,
Monsieur le Commandant de compagnie de la gendarmerie de Lunel,
Monsieur le Commandant de la Brigade de Mauguio,
Messieurs les Présidents de chambres consulaires,
Monsieur l'Abbé, Vicaire des Paroisses Stella Maris,
Mesdames, Messieurs les membres du monde associatif,
Mesdames, Messieurs les chefs d'entreprise et acteurs économiques,
Chers partenaires,
Mesdames, Messieurs,

Soyez remerciés d'avoir répondu aussi nombreux à notre invitation pour célébrer ensemble l'entrée dans l'An nouveau. Alors, au nom du Conseil communautaire, je vous souhaite, ainsi qu'aux vôtres, une belle année 2024.

Je vais d'abord vous dire ce que je ne suis pas venu faire : être trop long. Il m'a été glissé que je suis d'habitude, comment dire ... prolix. Je vous promets donc un effort d'auto-contrôle. Je vais maintenant vous dire ce que je suis venu faire : vous parler de jeunesse, d'héritage et de projection.

La jeunesse est communément admise comme l'âge des passions, des désirs ardents, de la découverte de la liberté et de tous les possibles, au guidon d'un deux-roues par exemple, cher Frédéric Suttel.

Elle s'inspire d'un ancrage, d'une identité sur laquelle elle s'appuie pour se projeter demain. Cet ancrage, c'est le poids de l'histoire racontée avec passion, comme c'était le cas dans la bouche de notre ami Jean-Louis Bouscarain quand il évoquait avec délectation le centre-bourg de Valergues et sa réhabilitation pour en faire un lieu de culture dédié aux générations futures.

Cet ancrage dans lequel grandit notre jeunesse, c'est peut-être Antoine de Saint-Exupéry qui le définit avec le plus beau verbe : « De ce que j'ai aimé, que restera-t-il ? Autant que des êtres, je parle des coutumes, des intonations irremplaçables, d'une certaine lumière spirituelle ».

Cette lumière incomparable que Gaston Baissette, écrivain melgorien pendant la 2e guerre mondiale, décrit avec tant de poésie lorsque dans son roman *L'Étang de l'Or* il demande à un vieil habitué des lieux, assis à côté d'un tamaris, si ça ne le lasse pas de regarder toujours la même chose.

« C'est tous les jours le premier jour, mon petit. J'oublie que j'ai déjà vu ça hier et je suis chaque fois aussi étonné. C'est après le coucher du soleil que ça se passe, quand il n'y a plus rien au ciel. Alors les couleurs commencent à se traîner dans les clairs, et ça n'en finit plus de se mélanger, de mourir et de renaître. »

C'est pour que nous ne soyons pas lassés de ces paysages que nous travaillons ardemment au quotidien. C'est pour que nos enfants et leurs enfants ne s'en lassent pas à leur tour.

Pour notre jeunesse, il y a de la place pour toutes les différences pourvu qu'elles acceptent sans réserve, ce qui fonde la République : ses valeurs, ses principes et ses règles de vie commune.

Les Cassandre se joignent aux déconstructeurs pour disqualifier, « supprimer », pour reprendre leur terminologie, ce qu'ils appellent « les boomers ».

Ils voudraient faire table rase de l'ancien, abandonner tout lien de filiation et de transmission avec ce qui précède et mettre en doute l'expérience humaine, culturelle, sociétale, géographique accumulée jusqu'à maintenant.

Selon quelle idée exotique nos enfants devraient se priver des fruits du travail d'une vie qui les précède ? Par quel curieux principe nos cultures ne devraient-elles pas être pensées comme une continuité à transmettre ? En vertu de quel prétendu bon sens devrions-nous lester d'une enclume les « mieux-nés » pour que les « moins bien dotés » se sentent moins démunis ? Ce n'est pas ma conception de l'idéal républicain. Ce n'est pas le sens de l'histoire et du progrès. Ce n'est pas ce que je souhaite pour notre territoire.

Par héritage, j'entends une déclaration d'amour filial à la France et au Pays de l'Or.

Celui qui nous rappelle que nous avons une dette envers le monde dans lequel nous sommes nés ou dans lequel nous avons grandi, la langue que nous parlons, les paysages où nous évoluons, et envers ceux qui sont morts pour que nous vivions.

Reconnaissance et admiration plutôt que *woke* et *cancel*.

Qui mieux que nous, habitants du Pays de l'Or, où cohabitent une terre millénaire et une ville nouvelle - bien que cinquantenaire -, qui mieux que nous peut saisir cette synthèse entre ancrage à une terre et projection vers l'avenir.

Je ne suis pas d'accord avec la définition que Pierre Bourdieu donne de la jeunesse. Non, la jeunesse n'est pas « juste un mot ». Elle est un état autant qu'une promesse, un élan.

Jeune, notre agglomération l'est. Du haut de ses 12 ans, elle s'appuie pourtant sur 41 ans précédents en tant que SIVOM puis Communauté de communes. Certes construite originellement en rempart politique contre ce qui était alors appelé « l'ogre montpelliérain » omnipotent, impérialiste, elle développe aujourd'hui avec son voisin métropolitain des relations cordiales et constructives pour faire avancer notre bassin de vie. Cela a été le cas pour la candidature de Montpellier et Sète au titre de la capitale européenne de la Culture, c'est le cas dans la construction de nos projets de territoires respectifs qui s'alimentent l'un l'autre.

C'est le cas dans le cadre de la mise en place de l'Agence de développement et des transitions, et je salue mon ami Alex Larue pour sa détermination. C'est le cas dans les échanges sur les études multimodales (notamment concernant les abords de la RD66, peut-être l'axe le plus stratégique du Département de l'Hérault).

C'est le cas dans la démarche de la gestion du Golfe d'Aigues-Mortes, en lien également avec Sète Agglopôle et Terre de Camargue dont je remercie les Présidents François Commeinhes et Robert Crauste pour leur action conjointe.

Ces collaborations, c'est ce que les habitants attendent de nous. Pas que nos égos s'abîment dans une opposition systématique et stérile.

Vous, partenaires, êtes des acteurs du quotidien à nos côtés. Cette action qui infuse notre vie locale continuera de profiter à votre développement.

C'est avec vous que l'Agglomération du Pays de l'Or met en place sa politique de solidarité pour les plus fragiles, collecte les déchets, transporte, loge ses habitants, nourrit nos enfants, achemine l'eau, prend soin de nos espaces naturels.

C'est avec vous que le Pays de l'Or a fait décoller son attractivité, n'est-ce pas cher Emmanuel Brehmer.

Pourtant, toutes les cartes ne sont pas entre nos mains : les réformes de la fiscalité locale, l'évolution des dotations, les arbitrages nationaux, l'envolée du coût des matières premières, qui commence seulement à se tasser. Grâce à des finances saines, des recettes dynamiques et une démarche globale de sobriété énergétique, nous poursuivons nos politiques publiques et nos investissements d'avenir et pouvons entrevoir le jour d'après avec sérénité.

Nous faisons justement le voeu d'un habitat durable. C'est dans ce cadre que nous finalisons le Programme Local d'Habitat (PLH) pour la période 2024-2029 afin d'offrir plus de logements, tout en respectant la nature de notre territoire, profondément vert, résolument agricole et maritime.

Cela permettra également d'accompagner les nombreux nouveaux arrivants qui s'établissent sur le Pays de l'Or.

Nous travaillons avec proactivité dans la gestion des logements sociaux pour accueillir et aider ceux qui en ont le plus besoin dans leur parcours résidentiel.

Dans le même mouvement, nous engageons la modification de notre SCOT, tout en anticipant les effets du Zéro Artificialisation Nette (ZAN) et nous pouvons compter sur deux outils précieux, la Société Publique Locale L'Or Aménagement et la Société d'Economie Mixte L'Or Autrement, cher Yvon Bourrel, Chère Isabelle Bergé, Chère Frédérique Saury. Merci à Anthony Melin, Vice-Président en charge de l'Habitat pour son concours à la maîtrise de l'aménagement durable du territoire communautaire.

Un territoire tourné vers sa jeunesse crée toutes les conditions de la réussite pour ceux qui entreprennent. C'est dans cet objectif que nous accompagnons au mieux les entreprises sur le terrain, nous poursuivrons l'extension et la requalification des Zones d'Activité Économique ZAE, nous enclenchons la redéfinition de nos aides à l'immobilier d'entreprise, nous accroissons les temps d'échanges entre entreprises du territoire, comme c'est le cas de nos Échanges Créateurs d'Opportunités (ECO) mais aussi avec nos partenaires, au premier rang desquels la CCI, merci à Son Président André Deljarry pour sa proximité jamais démentie. Comment occulter le PIOM, véritable vitrine de notre attractivité économique, haut-lieu de la Soft Industry, qui verra ses aménagements terminés cette année et que nous aurons le plaisir d'inaugurer.

Je remercie le Vice-Président Yvon Bourrel, pour sa disponibilité et sa volonté de muscler toujours plus notre attractivité économique.

Cette action ne saurait se bâtir sans une démarche volontariste sur le front de l'emploi, en lien avec la nouvelle Agglomération du Pays de Lunel, et son Président Pierre Soujol avec qui nous avons tant en commun.

Nous travaillons de concert dans le cadre du PLIE Est-Héraultais, merci à sa Présidente chère Monique Bouisseren. Mais aussi avec la MLJ, merci chère Sylvie Martel-Cannac pour votre action et je salue le nouveau Président Patrick Mari. À notre jeunesse, et aux moins jeunes, je donne rendez-vous le 5 mars à la Capitainerie de Port-Camargue pour le Forum Local de l'Emploi Saisonnier.

Un territoire tourné vers sa jeunesse lui donne la possibilité de se déplacer, en respect aussi avec les préoccupations de notre siècle. Nous finalisons les aménagements de cheminement doux, pensés dans le Plan Global de Déplacement.

Nous inaugurerons dans les semaines à venir le raccordement de la voie verte avec l'Agglomération du Pays de Lunel et le raccordement interne au Pays de l'Or entre Lansargues et Valergues.

De notre côté, nous entamons cette année la réflexion sur l'évolution du Transport à la demande, afin d'être au plus près des attentes des habitants, dans leur diversité. Merci au Vice-Président Jean-Louis Gomez pour son travail étroit avec nos voisins pour penser le maillage de nos transports au-delà de nos frontières administratives.

Un territoire tourné vers sa jeunesse prépare l'avenir et l'habitabilité de son milieu.

Nous cultivons notre singularité paysagère, par le labour et la fertilisation, pour reprendre des termes chers au Vice-Président Alain Hugues, dont je salue l'action exemplaire pour mettre en œuvre notre stratégie agricole, le Programme alimentaire territorial et le lancement des Printanières et automnales du Pays de l'Or dès le printemps prochain.

Nous savons pouvoir nous appuyer, dans cette direction, sur les chambres consulaires, Cher Jérôme Despey, Cher Christian Poujol.

Toujours au chapitre de la préservation de nos terres et de la mer, nous menons les études relatives à l'érosion du littoral, nous construisons les épis de Carnon en entente avec la Ville de Mauguio-Carnon, nous engageons les études sur le Lido, en lien avec le Conservatoire du littoral, cher Cédric Bohun.

Pro-agir pour nos ressources, c'est aussi poursuivre la REUT, dont l'élargissement de l'application à d'autres usages se téléscopent souvent à une lenteur administrative qui prive chaque seconde nos concitoyens d'un usage plus vertueux de l'eau. Je veux parler de l'entretien des voiries, de l'arrosage de nos espaces verts publics ou encore de nos aires de carénage pour les villes portuaires.

C'est dans ce même objectif d'une meilleure exploitation de l'eau que nous nous astreignons à la préservation des forages existants et à la recherche de nouveaux captages. L'extension de l'usine d'eau potable de Vauguières s'inscrit aussi dans cette ligne de conduite. Je salue nos délégataires porteurs des marchés d'eau, SAUR et d'assainissement Véolia; Marchés renouvelés ces dernières semaines. Merci à Christian Jeanjean pour son suivi rigoureux et son investissement inépuisable pour préserver cette source épuisable.

De même que nous poursuivrons notre action en matière de protection contre les inondations et la gestion de nos espaces naturels, avec le soutien du SYMBO et de sa Présidente Patricia-Moullin-Traffort pour assurer la préservation de nos ressources en eau et des milieux aquatiques du bassin versant, conserver notre richesse faunistique et floristique, en particulier pour notre Étang de l'Or.

2024 nous verra accélérer encore dans le domaine de la réduction de nos déchets. Nous avons à l'esprit la mise en œuvre de la gestion des biodéchets, ou plutôt des restes alimentaires, qui doivent être triés à la source depuis le 1^{er} janvier, comme prévu par la loi AGEC.

Mais aussi l'instauration d'une redevance spéciale pour les établissements concernés par des tonnages de déchets importants et la poursuite de nos actions de prévention. Merci à Michel Carlier, Vice-Président en charge de l'Environnement et de la gestion des déchets, pour son travail étroit avec les services et avec le Syndicat Mixte Entre Pic et Étang, dont je salue le Président Fabrice Fenoy. Le SMEPE qui est d'ailleurs en discussion avec les services de Bercy pour trouver une solution afin de ne pas perdre le bénéfice du plafonnement imposé par l'Etat aux recettes d'électricité.

Ce travail va de pair avec l'optimisation énergétique de nos bâtiments, à travers notre ambitieux contrat de performance énergétique qui permettra de concilier sobriété et argent public. Je souhaite en cela féliciter la Vice-Présidente aux Ressources Sophie Crampagne et le groupe de travail dédié qui a repensé le fonctionnement des piscines, dont je salue les équipes. La planète et nos finances vous disent MERCI !

Notre territoire est tourné vers la jeunesse, mais il ne tourne pas pour autant le dos à nos aînés. Tant de personnes isolées, par les vicissitudes de la vie, par le grand âge et la perte de l'être cher présentent le besoin d'avoir recours à nos agents. Cela implique un travail fin et des moyens de collaborations renforcés entre le Centre Intercommunal d'Action Sociale et les Centres communaux d'action sociale des communes membres. Je remercie en cela Christian Quesque, Vice-Président en charge du CIAS.

Nous pérennisons dans ce cadre les Espaces France Services, de La Grande Motte et de Mauguio, qui démontrent chaque jour leur efficacité avec 8000 visiteurs comptabilisés en 2023.

Malgré la difficulté d'être un élu local, aujourd'hui, il n'y a pas plus beau dessein que celui de rendre ce territoire meilleur pour ses habitants et préparer un avenir aux plus jeunes. Je sais que Sandrine Dubois-Lambert, Vice-Présidente à l'enfance-jeunesse et aux Sports, ne me contredira pas, tant elle s'investit dans ce champ.

Si la jeunesse fait tant pour le Pays de l'Or par ce qu'elle représente et ce qu'elle entreprend, que fait le Pays de l'Or pour sa jeunesse ?

En premier lieu, elle s'appuie sur des agents de grande valeur. Parce que de la qualité de nos agents dépend la qualité du service rendu au public.

Qualité mais aussi polyvalence et implication... pour le bien-être et la sécurité des enfants. Chacun peut le mesurer au niveau d'exigence demandé dans nos structures d'accueil : les crèches, les espaces jeunes, les accueils de loisirs.

L'Agglomération prend en charge les formations de nombreux agents, qu'il s'agisse du BAFA, du BAFD ou du BPJEPS.

Nous organisons la journée des métiers de l'Enfance Jeunesse cette année mais aussi le séjour Ado, construit en autonomie cette année à la suite du succès enregistré en 2023. Nous travaillons de concert avec la Ville de Saint-Aunès, cher Alain Hugues, pour réaliser d'ici l'été 2025 un nouvel équipement associant crèche et centre de loisirs.

Je sais pouvoir compter sur nos partenaires, et en particulier la CAF pour donner de l'élan à notre jeunesse.

C'est dans ce cadre que s'inscrit la Convention Territoriale Globale (CTG), un partenariat dynamique et constructif qui nous lie à la CAF et a permis une action résolue sur les volets de la Petite-Enfance, de l'Enfance-Jeunesse, de la Parentalité, de l'Animation de la vie sociale, de l'Accès aux droits et le Logement pour mener à bien nos objectifs communs.

C'est aussi avec la CAF que nous portons notre Projet éducatif de territoire, permettant de garantir une continuité éducative entre les projets des écoles et les activités proposées aux enfants en dehors du temps scolaire, dans les ALP et les ALSH, et notamment dans le champ de la sensibilisation à l'environnement, à la citoyenneté et à alimentation.

Depuis plus de 15 ans, s'est réalisé grâce à ce partenariat un maillage du territoire avec la création et le développement d'équipements et de services pour les enfants et les adolescents : notamment des crèches, un Relais petite-enfance, des accueils de loisirs périscolaires, des espaces jeunes et des actions de prévention dans le cadre du Conseil Intercommunal de Sécurité et de Prévention de la Délinquance, dont je salue l'ensemble des parties-prenantes, au premier rang desquels l'État.

Merci à Laurent Teissier, Président de la CAF de l'Hérault et Thierry Mathieu, son Directeur général.

Nous avons tant à offrir à notre jeunesse. Un horizon dégagé lorsque les latitudes plus ou moins lointaines nous opposent une actualité noire, une année émaillée par les souffrances, par la défiance sociale, par la défense d'une terre.

Alors je formule un vœu de paix et de concorde des générations pour préparer notre devenir commun.

Mais l'avenir, c'est aussi, peut-être, ce qui se dessinera demain avec nos voisins de Terre de Camargue.

Merci à mes collègues Vice-Présidents et Maires, et à l'ensemble des conseillers communautaires pour leur engagement à mes côtés, pour la sérénité de nos débats qui nous permettent d'avancer sur le chemin, même lorsqu'il est pavé de difficultés. Merci à eux de porter à mes côtés ce territoire que Gaston Baissette décrit comme « l'univers mystérieux des étangs, le monde coloré des pêcheurs d'anguilles, des cabanes enfouies dans les roseaux, des barques glissant sur les canalettes qui gardent encore le souvenir des Romains, des Phéniciens, du Moyen Age ».

Merci à l'équipe dirigeante, en particulier le Directeur Général des Services Christophe Bel, qui est accompagné par des équipes de qualité, et qui sont elles-mêmes le visage du Pays de l'Or.

Merci au service Cabinet/Communication et à l'Agence du Midi Libre, à qui l'on doit la transfiguration de ce superbe paradis des deux-roues en une madeleine de Proust qui nous ferait presque nous sentir, comme le dit la chanson en bon français, « Forever young ».

Merci donc à Frédéric Suttel de nous avoir permis de passer une soirée ensemble, dans ce lieu emblématique, pôle incontournable de la moto.

Merci au traiteur Husser

Merci à la société Sofradam pour son aide

Merci aux territoires voisins, toujours prompts à œuvrer de concert.

Merci à nos partenaires, institutionnels, notamment l'État, la Région, chère Zina Bourguet, le Département, madame et Monsieur les conseillers départementaux, Chère Patricia, Cher Brice, mais aussi les partenaires économiques, associatifs, qui contribuent au développement de notre territoire et nous accompagnent dans le service rendu au public. Merci pour votre présence en nombre. Merci pour votre confiance et votre fidélité.

Je salue l'action précieuse de notre CODEV, emmené par sa présidente Colette Certoux, dont les membres sont animés par le souhait de faire avancer notre territoire, et qui démontrent que la démocratie participative n'est pas un vain mot.

Merci à ceux qui ne sont plus là pour célébrer avec nous mais à qui l'on pense. Permettez-moi de renouveler une pensée pour notre ami et ancien Maire de Valergues Jean-Louis Bouscarain, disparu il y a un an.

Au nom de l'ensemble des conseillers communautaires, je vous souhaite à toutes et tous une bonne année 2024, puisse-t-elle amorcer une seconde jeunesse en nous.

Vive le Pays de l'Or,

Vive la République,

Et Vive la France !